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Mitglieder der Gremien: 
 

Wichmann Alf GVT-Vorsteher x  Thoma Philipp Bgm x 

Adloff Susanne GVT x  Kimes Peter GVO x 

Bärens Rainer GVT x  Menzel Christian GVO x 

Bertsch Michael GVT x  Heinz Schwebel GVO x 

Glas Günter GVT x  Schmelzle Jürgen GVO x 

Hofmann Christian GVT x  Schuchmann Georg GVO x 

Keil Uwe GVT x  Stöhr Mathias Georg GVO x 

Kierstein Michael GVT x  Achim Frank OV  

Messerschmidt Petra GVT/OV x  Klaus Ptak OV x 

Pauker-Buß Gabriele GVT x  Rainer Wüst OV  

Schorlemmer, Tobias GVT x  Clement Gabriele OV x 

Schwörer Sabine GVT x     

Schuchmann Dirk GVT x  Bettina Swanepoel Schriftführerin x 

Wilferth Manuela GVT x  Jörg Bernius Verwaltung x 

Stöhr Rainer GVT/ OV x  Gäste divers x 

    Gast: Herr Ronny Kolb, 

Leiter Forstamt Dieburg 
 

x 

    Gast: Herr Felix 

Niedermaier, Förster 
 

x 

       

    Holdefehr Presse x 
X – anwesend      E- entschuldigt 

 

Beginn der Sitzung: 19:00 Uhr Ende der Sitzung: 20:15 Uhr 

Ort: Bürgerhaus Billings 

 

TAGESORDNUNG: 

 

1. Mitteilungen des Vorsitzenden der Gemeindevertretung 

2. Bericht der Ausschüsse 

3. Bericht des Gemeindevorstandes 

4. Waldwirtschaftsplan 2020  

5. Beschluss überplanmäßiger Ausgaben (Produkt 1203) 

6. Beschluss Verwendung Erbschaft/Spende 

7. Antrag Fraktion „Die Grünen“ - Förderung einer nachhaltigen Landnutzung  

8. Antrag FWF-Fraktion vom 28.11.2019 - Zukunft Feuerwehr Fischbachtal  

9. Nachwahl eines Vertreters für die Verbandsversammlung des Abwasserverbandes  

10. Ehrung ehrenamtlich tätiger Personen 

 

 

Der Vorsitzende stellt fest, dass die Einladung form- und fristgerecht zugestellt wurde und somit alle 

gefassten Beschlüsse rechtsgültig sind.  
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TOP 1.) Mitteilungen des Vorsitzenden der Gemeindevertretung 

 

Herr Wichmann teilt mit, dass der TOP 9 Nachwahl eines Vertreters für die Verbandsversammlung 

des Abwasserverbandes abgesetzt und zu einem späteren Zeitpunkt wieder aufgenommen wird. 

Die Verwaltung bittet um Aufnahme eines neuen TOP 9 und zwar um Produkt 0401 

Wasserversorgung: a) Verrechnungsbeschluss 2014/2015 und b) Ankündigungsbeschluss. 

Da es keinerlei Widerspruch seitens der GVT gibt, wird der neue TOP 9 a) und b) aufgenommen. 

 

 

Herr Wichmann teilt mit, dass Herr Michael Bertsch, langjähriges Gemeindevertretermitglied, zum 

31.12.2019 sein Mandat niederlegt. Nachfolgerin wird Frau Elisabeth Güttler sein. 

 

 

TOP 2.) Bericht der Ausschüsse 

 

Die Berichte werden zu den einzelnen Tagesordnungspunkten abgegeben. Die Vorsitzenden der 

Ausschüsse weisen darauf hin, dass die Antragsteller zu den TOP`s 7 und 8 zur veränderten 

Antragstellung berichten.  

 

 

TOP3.) Bericht des Gemeindevorstandes 

Der Bericht des Gemeindevorstandes ging jedem Gemeindevertreter zu. 

 

Sehr geehrter Herr Gemeindevertretervorsteher, meine Damen und Herren, zur heutigen 

Sitzung der Gemeindevertretung möchte ich aus der Arbeit des Gemeindevorstandes folgendes 

berichten:  

 

 

Das RP Karlsruhe hat die Prüfungszulassung zum „geprüften Wassermeister“ für Herrn Götz für 

Frühjahr 2022 festgestellt. Für eine erfolgreiche Teilnahme an der Meisterprüfung ist ein Blocklehrgang 

zur Vorbereitung auf die Prüfung zum Wassermeister unverzichtbar. H. Götz wurde zu diesem Lehrgang 

angemeldet. 

 

Im Januar 2020 wird der Grundstückskaufvertrag für den Standort des neuen Hochbehälters Billings 

unterschrieben. Der Gemeindevorstand hat die Ausschreibungskriterien Mitte November festgelegt und 

zur Angebotsabgabe aufgefordert. Die Frist für die Abgabe der Angebote für die Ingenieurleistungen 

endete am 13.12.2019. Die Angebote werden nun geprüft und die Vergabe ist der nächste Schritt. 

 

Auf Antrag des Personalrates hatten Gemeindevorstand und Gemeindevertretung die Anschaffung von 

Außenjalousien für das Rathaus beschlossen. Der Gemeindevorstand hat nun den Auftrag für die 

Lieferung und Montage der Jalousien vergeben. Die Kosten bewegen sich im Haushaltsansatz. 

 

Es wurden mittlerweile zwei mögliche Standorte für die Beseitigung von „Funklöchern“ ermittelt. Die 

Eigentümer haben bereits ihre grundsätzliche Bereitschaft signalisiert, ihre Dachflächen der Telekom 
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zur Mastaufstellung zur Verfügung zu stellen. Die beiden möglichen Standorte wurden der Telekom 

gemeldet.  

 

Die Arbeitsgruppe Finanzen hat sich ausgiebig mit der Problematik Neubau, Erweiterung oder 

Sanierung der Feuerwehrhäuser auseinandergesetzt. Bei einer Entscheidung für einen Neubau würden 

nur zwei Grundstücke in Frage kommen: Beide befinden sich in der Nähe des Friedhofes, um die 

Hilfsfristen für Fischbachtal einzuhalten. Bei einer Lösung mit zwei Standorten kämen die bestehenden 

Standorte Billings und Niedernhausen in Frage. Um die Möglichkeit einer Erweiterung in 

Niedernhausen zu schaffen, wurde die Eigentümerin des Nachbargrundstücks angeschrieben, ob sie für 

eine Geländeabgabe bereit wäre.  

 

Kurz vor dem Lichtenberger Adventsmarkt erkrankte der Mitarbeiter des gemeinsamen örtlichen 

Ordnungsbehördenbezirks. Der beauftragte Sicherheitsdienst darf aber nur von jemanden geleistet  

werden, der in den fließenden Verkehr eingreifen darf. Es wurden die Stadtverwaltungen Reinheim und 

Ober-Ramstadt um „Amtshilfe“ gebeten. Die Kreisaufsicht untersagte diese Amtshilfe jedoch mit der 

Begründung, dass dieser Sicherheitsdienst nur von einem, für die Gemeinde zuständigen Ortspolizisten 

geleistet werden darf. Die Polizeistation Ober-Ramstadt hat den Sicherheitsdienst dann unterstützend 

übernommen. Der gesamte Sachverhalt und die Rechtslage sollen in der Bürgermeister-

kreisversammlung nochmals diskutiert werden.  

 

Die Gemeinde Fischbachtal hat sich beim kostenfreien Projekt der Entega „NaturPur“ angemeldet. Das 

Projekt für „Blühweiden“ wird mit bis zu 500 Euro pro Fläche gefördert. 

 

In der letzten Sitzung der Gemeindevertretung wurde der HuF-Ausschuss mit der abschließenden 

Beschaffung eines Klein-LKW-Dreiseitenkippers beauftragt. Die Verwaltung hat nun den Auftrag für 

einen fast neuen VW Crafter 50 (EZ: Juni 2019) bei einem Autohaus in Wiesbaden erteilt. Bei der 

Ausführung wurde der beschlossene Finanzrahmen eingehalten. Der LKW wird noch mit 

Rundumkennleuchte und Warnmarkierung ausgestattet und kann voraussichtlich Ende dieser Woche 

abgeholt werden.  

 

Soweit mein Bericht zur heutigen Sitzung. Für Fragen stehe ich wie immer gerne zur 

Verfügung. 

 

P. Thoma, Bürgermeister 

 

Bürgermeister Herrn Thoma ergänzt den Bericht mündlich: 

Am 22.11.2019 wird Frau Elvira Hechler in Wiesbaden eine Pflegemedaille durch den hessischen 

Sozialminister für 18 Jahre aufopfernde Pflege ihres schwerstbehinderten Mannes überreicht.  

 

Es werden folgende Fragen aus den Reihen der Gemeindevertretung zum Bericht des Gemeinde-

vorstandes gestellt, die der Bürgermeister beantwortet: 

 

Frau Messerschmidt fragt, ob es weitere Infos zum Hochbehälter Billings und zu den Blühweiden des 

Entega Projektes „NaturPur“ gibt. 

=> Bgm. Thoma antwortet:  
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Von 5 angeschriebenen Ingenieurbüros wurden 4 Angebote fristgerecht eingereicht, die nun 

ausgewertet werden können. Voraussichtlich wird nach dem Notartermin am 14.01.2020 mit der 

Eigentümerin der Fläche, bekannt gegeben werden, wer den Auftrag erhält.  

Zu den Blühweiden gibt es zu sagen, dass 5.000,- € aus dem Spendentopf von Frau Häußer dafür 

verwendet werden sollen (nach Beschluss). 3 geeignete Musterflächen, würden von der Entega, 

Projekt „NaturPur“, mit 500,- € pro Fläche gefördert werden. 

 

 

Herr Stöhr möchte wissen, ob man sich bei der Telekom wegen „Beseitigung der Funklöcher“ 

beworben hat und wo sich die Standorte für die Mastaufstellung der Telekom befinden.  

=>Bgm Thoma antwortet:  

Es wurde eine Bewerbung an die Telekom eingereicht. Der Eingang wurde auch bestätigt, aber zu den 

2 möglichen Standorten möchte er erstmal nichts sagen. Erst wenn die Kommune den Zuschlag hat, 

wird sich damit näher befasst.  

 

 

Herr Hofmann fragt, ob es zu der Anfrage Geländeabgabe (Nachbarsgrundstück) am 

Feuerwehrgerätehaus in Niedernhausen, schon eine Antwort gibt. 

=>Bgm Thoma antwortet: es gibt noch keine Antwort auf die Anfrage. 

 

 

Herr Glas fragt, ob die Anschaffung der Außenjalousien im Rahmen der Klimakommune Hessen 

gefördert wird, und wenn ja wie hoch diese Förderung des Landes Hessen ausfallen werde? 

=>Bgm Thoma antwortet: 

Ja, die Förderung ist im Rahmen der Klimakommune Hessen und beträgt 75 % der Kosten, wobei es 

eine Deckelung der Anschaffungskosten von knapp 15.000,- € gibt.  

 

 

TOP 4.) Waldwirtschaftsplan 2020 

 

Herr Ronny Kolb, Leiter Forstamt Dieburg, stellt den neuen Förster Herrn Felix Niedermaier vor, der 

ein paar Worte zu seiner Person sagt. 

Herr Kolb erläutert anschließend in einem Vortrag den Waldwirtschaftsplan 2020. 

 

Nach dem Vortrag überreicht Bgm.Thoma Herrn Kolb ein Weihnachtsgeschenk und bedankt sich für 

die Darstellung des Waldwirtschaftsplans 2020. 

Auch Herrn Niedermaier wird ein Weihnachtspräsent überreicht. 

 

 

Die Gemeindevertretung stimmt dem Wirtschaftsplan 2020 für den Gemeindewald Fischbachtal mit 

dem geplanten Betriebsergebnis von 18.893 € zu. 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend: 15 15 0 0 
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TOP 5)  Beschluss überplanmäßiger Ausgaben (Produkt 1203) 

 

Herrn Thoma hat am 10.12.2019 festgestellt, dass es im Teilergebnishaushalt 1203 (Tageseinrichtungen 

für Kinder) zu einer Fehldarstellung kam. Der Betrag der Landesförderung zur Beitragsfreistellung von 

bis zu 6 Stunden am Tag für Kinder ab drei Jahren bis zum Schuleintritt in Höhe von 111.666,60 Euro 

wurde vereinnahmt und reduziert damit das (negative) Jahresergebnis in diesem Produkt und verbessert 

damit das Gesamtergebnis. 

Dieser Sachverhalt wurde am 11.12.2019 von Herrn Thoma der Kommunalaufsicht und dem 

Revisionsamt des Landkreises mitgeteilt. 

Nach Aussage der Kommunalaufsicht ist ein Beschluss über ÜPL gemäß § 100 (1) HGO einzuholen. 

  

 Der HuF-Ausschuss hat die Beschlussfassung empfohlen. 

 

Für das Haushaltsjahr 2019 werden gemäß § 100 (1) HGO überplanmäßige Aufwendungen (ÜPL) im 

Teilergebnishaushalt des  

Produktes  1203  (Tageseinrichtungen für Kinder)  

Kostenstelle   1203-010 (Ev. Kindertagesstätte) 

Sachkonto   7128000  (Zuschüsse für laufende Zwecke an übrige Bereiche) in Höhe von 

14.166,60 Euro beschlossen. 

 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend:15  15 0 0 
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TOP 6)  Beschluss Verwendung Erbschaft/Spende 

 

Bürgermeister Thoma erklärt kurz die geplante Verwendung der Erbschaft. 

 

Die Ausschüsse haben die Beschlussfassung empfohlen.  

 

Die Gemeindevertretung beschließt, die zweckgebundene Spende für den Bereich „Tierschutz und 

Tierwohl“ aus dem Vermächtnis von Frau Hannelore Christa Häußer wird folgendermaßen verwendet: 

- 15.000 Euro für den Ankauf von Flächen im Gebiet Herrnsee 

- 5.000 Euro für die Anlage von naturnahen Blühweiden 

 

Die zweckgebundene Spende für den Bereich „Kinderbetreuung“ aus dem Vermächtnis von Frau 

Hannelore Christa Häußer wird folgendermaßen verwendet: 

- 30.000 Euro für die Schaffung eines Kinderspielplatzes im Wohngebiet „Am Amtsacker“ 

- 100.000 Euro werden für spätere Beschlüsse zurückgelegt. 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend: 15 15 0 0 

 

 

TOP 7)  Antrag Fraktion „Die Grünen“ - Förderung einer nachhaltigen Landnutzung 

 

Herr Glas beantragt für die Fraktion die Grünen: Die GVT möge beschließen, den Antrag vom 

11.06.2019 aufgrund der momentanen Unvereinbarkeit von Förderungen durch das HALM-Programm 

mit Auflagen zur Nachhaltigen Bewirtschaftung im Pachtvertrag zu ändern. 

 

 

Die Gemeindevertretung beschließt, die in der Fischbachtaler Gemarkung tätigen Landwirte und 

Landnutzer zu einer Informationsveranstaltung über das Agrarumwelt- und Biodiversitätskonzept 

(AUBI) einzuladen. Bei dieser Veranstaltung soll die Bereitschaft der Landwirte zur Teilnahme an 

diesem Konzept abgefragt werden. 

Weitere Themen dieser Veranstaltung sollen die Förderung durch das HALM-Programm, sowie das 

Thema Nutzung der Feldwege und Feldwegeränder durch die Landwirte sein. 

 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend: 15 15 0 0 

 

 

TOP 8)  Antrag FWF-Fraktion vom 28.11.2019 - Zukunft Feuerwehr Fischbachtal 

 

Herr Hofmann beantragt für die Fraktion FWF: Die GVT möge beschließen, die Kosten für die 

Umsetzung einer Ein-Haus-Lösung (Neubau) für die Feuerwehr Fischbachtal und alternativ den 

Umbau der Feuerwehrgerätehäuser in Niederhausen und Billings zu einer Zwei-Haus-Lösung zu 

ermitteln. Die Planungen und Prüfungen zur Erlangung von Zuschüssen, Fördermöglichkeiten und 
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weiteren Möglichkeiten zur Förderung der Baumaßnahmen sollen unter Zuhilfenahme eines Fach-

Planungsbüros erstellt werden.  

 

Frau PaukerBuß, Fraktionsvorsitzende der CDU, weist noch darauf hin, dass am 09.01.2020, nach 

Absprache mit der FFW ein Feuerwehrgerätehaus in Kelkheim, OT Münster, das unseren 

Gegebenheiten entspricht, besichtigt werden kann, um so zusätzliche Informationen zu erhalten. 

 

 

Die Gemeindevertretung beschließt, den Antrag der FWF-Fraktion im Geschäftsgang zu belassen, um 

die Rahmenbedingungen für die Zukunft der Feuerwehr abzuklären. Der Arbeitskreis Finanzen (inkl. 

Feuerwehrvertretern) soll sich mit dem Sachverhalt beschäftigen, um eine künftige Beratung im HuF- 

und Bauausschuss vorzubereiten. 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend:15 15 0 0 

 

 

 

TOP 9:   Wasserversorgung – Produkt 0401 

a) Verrechnungsbeschluss 2014/15 

b) Ankündigungsbeschluss 

 

Es folgt eine kurze Erläuterung durch Herrn Bernius. 

Der Gemeindevorstand hat die Ergebnisse für die Jahre 2014 und 2015 erhalten. Diese weisen für das 

Jahr 2014 ein Defizit und für das Jahr 2015 ein Plus aus. Die Gemeindevertretung hat nun die 

Möglichkeit über einen Verrechnungsbeschluss bis Ende 2019, das Defizit aus dem Jahr 2014 mit dem 

Plus aus dem Jahr 2015 zu verrechnen. 

Die Benutzungsgebühren der Wasserversorgung müssen jetzt neu kalkuliert werden, was wiederum zu 

einer Änderung und möglichen Anpassung in der Wasserversorgungssatzung führen kann. Dies muss 

den Bürgern vorab mitgeteilt werden und erfolgt durch einen sogenannten Ankündigungsbeschluss. 

 

Der HuF-Ausschuss hat beide Beschlussfassungen empfohlen. 

 

a) Verrechnungsbeschluss 2014/15 

Die Kostenunterdeckung im Produkt 0401-Wasserversorgung aus dem Jahr 2014 in Höhe von -

22.242,41 € soll mit der Kostenüberdeckung aus dem Jahr 2015 in Höhe von 6.289,22 € verrechnet 

werden. Es verbleibt somit eine Kostenunterdeckung aus dem Jahr 2014 in Höhe von  

-15.953,19 €, die aus allgemeinen Haushaltsmitteln getragen werden.  

 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend: 15 15 0 0 
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b) Ankündigungsbeschluss Wasserversorgung 

 

Die Gemeindevertretung der Gemeinde Fischbachtal kündigt vorsorglich an, dass mit Wirkung zum 

01.01.2020 eine Anpassung der Benutzungsgebühren für die Inanspruchnahme der öffentlichen 

Einrichtung Wasserversorgung in Folge einer Änderung der Wasserversorgungssatzung erfolgen soll.  

Die Höhe der Benutzungsgebühren soll gemäß § 10 Abs. 2 des Hessischen Kommunalen 

Abgabengesetzes (KAG) so bemessen sein, dass die Kosten der satzungsgemäß durchgeführten 

Wasserversorgung gedeckt werden. Die Pflichtigen nach der Wasserversorgungssatzung haben damit 

zu rechnen, dass in 2020 eine Anpassung der Wassergebühren rückwirkend zum 01.01.2020 erfolgt 

und diese entsprechend durch Änderungsbescheide bei den Grundbesitzabgaben veranlagt werden.  

 

Die Gebühr für Wasser setzt sich derzeit aus folgenden Bestandteilen zusammen 

(Wasserversorgungssatzung vom 29.09.2015 zuletzt geändert am 26.06.2019): 

Die Gebühr beträgt pro m³ 1,93 EUR. Sie enthält die gesetzliche Umsatzsteuer (1,80 EUR + derzeit 

7% Umsatzsteuer). 

Die Grundgebühr beträgt je Wasserzähler und je angefangenen Monat 4,84 EUR. Sie enthält die 

gesetzliche Umsatzsteuer. 

Für Grundstücke, die an die Wasserversorgungsanlage angeschlossen sind und über keine 

Wasserzähler verfügen, beträgt die Grundgebühr je angefangenen Monat 4,84 EUR. Sie enthält die 

gesetzliche Umsatzsteuer. 

 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend:15  15 0 0 
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TOP 10) Ehrung ehrenamtlich tätiger Personen 

 

Die Gemeindevertretung ehrt auf einen Antrag der FWF aus dem Jahr 2004 Bürgerinnen und Bürger, 

die sich außerhalb kommunalpolitischer Ämter oder Vereinspositionen ehrenamtlich engagieren.  

Die ehrenamtlichen Helfer werden aufgerufen und es wird Ihnen als Dank und Anerkennung vom 

Bürgermeister und dem Gemeindevertretervorsteher ein Präsent überreicht. 

 

Geehrt werden dieses Jahr die Herren Udo Erbeldinger und Hans Jung für die Erstellung der 

„Billings-Chronik“, sowie die Herren Manfred Kramer und Kurt Muth für ihren Einsatz am 

Steinbruchsee Billings  

 

Der Gemeindevertretervorsteher bedankt sich bei dem Auszubildenden Jakob Beckhausen für seinen 

unermüdlichen Einsatz hinter der Theke und dem Leiter des parlamentarischen Büros, Herrn Bernius, 

für die gute Zusammenarbeit mit einem Präsent. Er bedankt sich außerdem bei der Schriftführerin 

Bettina Swanepoel mit einem Blumenstrauß. 

 

Am Ende der Sitzung bedankt sich der Gemeindevertretervorsteher für die Zusammenarbeit im 

zurückliegenden Jahr, und wünscht den Anwesenden und ihren Familien ein frohes Weihnachtsfest 

und alles Gute für das neue Jahr. Einen besonderen Dank spricht er Herrn Bertsch aus, der nach 

langjähriger, verantwortungsvoller Mitarbeit zum 1.Januar 2020 sein Mandat niederlegt. Anschließend 

lädt er alle zu einem kleinen Imbiss ein. 

 

 

Fischbachtal, den 08.01.2020   

 

 

 

Alf Wichmann,  

Gemeindevertretervorsteher  

Bettina Swanepoel  

Schriftführerin 

   

 


